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Périodique mensuel d’information édité 
par PACEM IN TERRIS asbl

depuis 1968

Streekbaan 195 - 1800 Vilvoorde

Ed. Responsable : Gilbert Amerlynck

Les articles du bulletin n’engagent que leur auteur. 

Sans Visage ? 
Derrière ce produit d’imprimerie, que vous tenez dans vos mains, se cachent un 
comité de réflexion, un comité de travail, un comité de rédaction, des rédacteurs, un 
imprimeur, … et tant d’autres. Le lecteur, qui fréquente le PIT, pourra se servir de 
la signature au bas des lignes pour personnaliser l’écrit. Mais qu’en est-il de tous les 
autres? Seront-ils quelqu’un pour lui, quelqu’un de précis, quelqu’un d’appréciable? 
Ainsi, le titre de notre édito pourrait se décliner et changer de sens au gré de quelques 
homophonies. Sans visage ou cent visages ? Ou encore : comment s’envisage l’avenir ? 
Il ne suffit pas d’écrire pour générer l’enthousiasme des autres, tous sans visage au 
moment de la création du texte. Il existe un préalable à la communication - orale 
ou écrite - : la volonté d’adhérer et de porter avec d’autres, ou d’inviter à supporter, 
une charge, une tâche, un objectif. En particulier, la charge commune (ce qui sous-
entend un poids) de la mise en œuvre d’une société, qui puiserait ses ressources dans 
l’Evangile, au niveau de la vie ordinaire, s’invente et se recrée dans les rencontres 
de l’équipe pastorale locale. Là, autour de la table mensuelle, alimentée par la Ta-
ble hebdomadaire, des hommes et des femmes confrontent leurs attentes et leurs es-
pérances d’une terre enfin habitable par tous. Le débat, bien rythmé, où l’humour 
n’est pas absent, conduit à mettre en forme un objectif réalisable, qui sera proposé 
à l’Assemblée.Pour le dire, ils montreront leur visage à une cinquantaine de paires 
d’yeux (et d’oreilles) qui devront donner vie à cet objectif, chez eux et autour d’eux. 
Cependant, l’équipe pastorale (les adeptes de la table mensuelle) sait aussi qu’elle 
devrait toucher, atteindre , rejoindre, des inconnus, des demandeurs quelconques, 
sans visage précis. Ceux, celles qui sont susceptibles de pousser la porte en quête d’un 
projet à mettre en forme dans leur vie familiale ou spirituelle. Vont-ils trouver chez 
nous ce qui correspondrait à leurs attentes? Cette évocation de la tâche de l’équipe 
pastorale donne à lire sa difficulté réelle, puisqu’il faut allier à la fois authenticité, 
vérité et ouverture… sans avoir connaissance des personnes en demande. Et il en 
existe beaucoup qui ne sont pas dans l’album des visages étiquetés et répertoriés.

L’éditorial bimensuel

L’invitation à porter la tâche commune sera lisible dans cet outil, sous forme d’édito, 
tous les deux mois. A chacun de faire sien l’appel lancé et d’y collaborer. Il y aura 
des propositions de moments culturels pour éveiller l’émotion  (visage porteur :  
Daniel Deschrijvere). Il y aura le souci de créer des relations avec tous les demandeurs 
d’une place dans l’agenda (visage porteur : Danièle Vandezande). Il y aura les appels 
à garder vives nos préoccupations d’équité et de justice (visage porteur : Pol Breda). 
Il y aura le soutien à donner à l’action pastorale qui nous relie aux deux autres com-
munautés sœurs (visages porteurs : l’équipe des Nommés, Nathalie, Jacques et Marc). 
Toute l’équipe aura aussi à cœur de promouvoir des liturgies vivantes et innovantes, 
susceptibles de favoriser la participation optimale des membres assemblés. 

Appel à de nouveaux visages

Demeurent des places encore vides, qui seront offertes pour élargir l’équipe et aug-
menter les contacts avec le plus grand nombre. Seriez-vous prêts à répondre ‘oui!’ à 
un tel appel ? Demain, il y aura des sorties de charge et ceux qui quitteront l’équipe 
le feront d’autant plus facilement qu’ils pourront confier ce petit fardeau à quelqu’un 
d’autre. Envisager l’avenir, ce sera aussi l’organisation d’une réjouissance pour toute 
l’UP, le 10 mai 2014. Un comité de circonstance verra le jour avec des bénévoles des 
trois lieux qui auront pour tâche de rêver la suite à donner à 10 ans d’action pastorale 
commune. 

Clé de lecture

Dans sa racine latine, communiquer (communicare) comporte le mot avec (com), 
le mot charge (munus) et un suffixe verbal (are) qui signifie que l’action est com-
mencée...sans avoir abouti encore parce qu’elle ne sera jamais finie, tant elle dépend 
d’autres bons vouloir (de même pour le verbe éduquer ou educare en latin) ! A bon 
lecteur : salut !

Marc SCHEERENS (pour l’EPL)
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Unité

Pastorale

 Pacem in Terris Christ-Roi SS. Pierre et Paul
 Samedi  18h00
 Dimanche 10h30 9h45 11h15
 Mercredi  9h00 

Site web de l’unité pastorale  •  www.up-laeken-est.be
 

Responsables pastoraux
 Equipe  d’animation de l’unité pastorale :
 Abbé Marc Scheerens chaussée de Wemmel 82, 1090 Bruxelles ✆ 02 428 92 27 
 Abbé Jacques Renders avenue du Loriot 8, 1150 Bruxelles ✆ 02 660 11 43
 Nathalie Borremans zangrijelaan 11, 1800 Vilvoorde ✆ 02 262 21 91

 Equipe pastorale locale: 
 Abbé Marc Scheerens ✆ 02 428 92 27 Abbé Jacques Renders ✆ 02 660 11 43
     Nathalie Borremans ✆ 02 262 21 91 Daniel Deschrijvere  ✆ 02 252 40 23
 Danièle Vandezande  ✆ 02 262 08 86 Pol Breda ✆ 02 267 91 28

  Permanence pour l’unité pastorale :
  mardi de 16h00 à 18h00, av. Wannecouter 111, Laeken   - ✆ 02 262 10 44
  - en cas d’urgence: Nathalie Borremans - ✆ 02 262 21 91

  Centre d’appel : Chantal Le Maître - ✆ 02 267 86 59

PACEM IN TERRIS asbl
votre bulletin sur internet : www.pit68.fr.fo

Horaire d’accès à la bibliothèque Mercredi 14h00 à 16h00 
   www.bibliobeauval.be   Dimanche 10h00 à 12h00
  
 Réservation des locaux  agenda.pit68@gmail.com 
    Danièle Vandezande 02 262 08 86 
  Site Pitagenda web : http://agenda-pit68.fr.fo

 Bulletin : Les articles pour le bulletin doivent être envoyés à pitblad.pit68@gmail.com 
  avant le 15 de chaque mois en format word(.doc). Les articles manuscrits doivent être 
  déposés dans la boîte aux lettres ou remis à l’éditeur responsable.

 Liste complète des services et équipes sur le site Unité Pastorale : www.up-laeken-est.be

Unité Pastorale Laeken Est
Horaire des Messes

http://www.up-laeken-est.be/
http://pit68.fr.fo/
http://agenda-pit68.fr.fo/webcal/month.php
http://www.up-laeken-est.be/


3Dix ans d’Unité Pastorale !
UPAlertés par les changements dans la ville (la dimi-

nution de la pratique régulière, des forces vives, 
des engagements, des vocations,...) les responsables 
du Vicariat de Bruxelles, ont décidé, en temps op-
portun, de regrouper les 110 paroisses en de nou-
velles Unités pastorales. Les onze doyennés existants 
seront ramenés au nombre de quatre : ainsi, un 
nouveau mode présence ‘catholique’ à la Ville a été  
imaginé. 

Les deux paroisses du Christ-Roi et des Saints Pierre 
et Paul sont devenues l’Unité Pastorale de Laeken-
Est et la communauté francophone autonome de 
Beauval a été intégrée à cette juridiction.
Suite aux efforts des équipes d’animation précédente, 
la nouvelle Équipe des ‘nommés’ (quatre personnes 
il y a dix ans) a pu entamer sa mission sur un ter-
rain déjà préparé. Même si, lors du commencement, 
il y a eu des craintes de perte d’autonomie, beaucoup 
ont pu faire l’expérience que mettre en commun les 
forces vives et le potentiel local  était une chance pour 
chacun. 

Quelle est en effet la mission de tous les baptisés en 
Christ sinon celle de faire signe et de contribuer, pour 
sa part, à la mise en place d’une humanité solidaire ?

Dix ans déjà ! Le moment est venu d’augmenter la 
communion entre les personnes. Chacun peut se 
rendre compte du chemin parcouru et des beaux 
moments vécus lors des grandes célébrations en 
commun. Il resterait des efforts à faire pour mieux 
connaître l’autre et son expérience dans telle ou telle 
communauté. Si nous sommes montés dans le même 
bateau, il y a dix ans, il n’est pas certain que tous, dans 
ce navire, savent avec qui ils font croisière.  Alors, 
l’idée a surgi de faire une escale, d’organiser une fête, 
de descendre à quai et là d’augmenter les liens entre 
les personnes embarquées dans cette belle aventure.

Si tous les habitants autres, dans ce coin de Ville, 
pouvaient dire de nous : “Voyez comme ils s’aiment!”, 
nous aurions vraiment rempli une part de notre con-

trat de baptisés. S’aimer, 
se respecter dans des dif-
férences légitimes, s’épauler 
pour mieux vivre ensemble, tel 

est le projet de cette escale prévue le 10 mai 2014.
Et au soir cette journée, en plus, nous aurons 
l’occasion de nous unir autour de Jacques pour ren-
dre grâce avec lui (et d’autres qu’il aura croisés) de 
quarante années de service dans le presbyterium de 
Bruxelles ! 

Déjà, une équipe s’est constituée pour piloter notre 
navire vers cette escale, mais il y a encore des places 
à prendre. Plus il y aura de bonnes idées, plus grande 
et bénéfique sera la fête commune !

Un APPEL est lancé pour collecter les idées de 
l’équipage et pour rassembler les maîtres d’œuvre. 

VOS AVIS et SUGGESTIONS à communiquer par 
lettre dans la boîte du 111 Wannecouter, ou par cour-
riel (paroissechrist-roi@belgacom.net)  dès qu’ils ont 
germé dans votre tête ! 

Par exemple :

* J’aimerais bien que .....
* Je suis prêt(e) à donner du temps dans les moments d’organisation pratique + adresse de contact.
* Je suis prêt(e) à faire partie du groupe de réflexion et de mise en place + adresse de contact
* Je trouve l’idée sympathique et je vous encourage à sa mise en œuvre.



Fête de la Foi en UP4

UP



5Appel au secours        | Prière

UPJ’en appelle à votre agenda pour y trouver la possibilité de re-
joindre l’équipe des visiteurs de homes, pour rencontrer des 

personnes âgées, malades, mais bien davantage : des personnes 
isolées et inquiètes.
Avez-vous remarqué que l’Eglise a prévu des âges de mises à la 
retraite des prêtres, des évêques, des cardinaux... mais que rien 
n’est prévu pour les bénévoles ! Ne prétextez donc pas de votre 
âge pour vous esquiver !
Personnellement, je suis déjà éjecté du club des 4 x 20, c’est dire 
que mon remplacement s’impose.
Je vieillis et je ne puis plus assumer pleinement mon engage-
ment auprès des maisons de repos de notre quartier ; je dois 
faire un choix difficile et réduire le nombre de personnes qui 
attendent mon passage.
Qui dois-je garder, qui dois-je éliminer ? Je ne sais que faire.
C’est pourquoi je lance cet appel urgent pour que vous veniez 
donner un coup de main aux quelques visiteurs de notre com-
munauté. Notre quartier est riche en de telles maisons : My 
Home, Cocoon, Ascot, Les Eglantines et, la demande étant 
forte, d’autres viendront s’y ajouter : un nouvel établissement 
de ce genre est en voie de construction (Rue de Wand). Com-
ment allons assurer notre présence ?

De quoi s’agit-il et qu’est-ce que l’on vous demande ?
Rendre visite, périodiquement, suivant une fréquence qui vous 
est propre et à une date qui vous convient, à des personnes cou-
pées de leur ancienne paroisse ou même à celles qui se sont 
éloignées de l’Eglise et se mettent à réfléchir sur leur fin de vie. 
Il y a aussi les personnes qui vivent seules dans leur maison ou 
leur appartement.
Nous avons tous deux oreilles pour écouter, deux yeux pour 
rencontrer leur regard, une bouche pour parler, mais de plus 
nous avons tous un coeur et une foi à partager.
C’est un bénévolat qui ne demande que votre présence. Vous 
n’avez rien d’autre à offrir que votre écoute, le partage d’un mo-
ment de prière et de réflexion, et, si la personne vous le de-
mande, lui apporter la Sainte Communion. Il n’est pas question 
de prosélytisme, ni de critique de notre Eglise, ni des autres 
religions. Ayez l’esprit oecuménique. Vous ne serez pas seuls. 
Pendant quelques semaines, vous accompagnerez un des visi-
teurs chevronnés.
Personnellement, je continuerai autant que cela me sera possi-
ble, mais je suis obligé de réduire et de faire un choix. Je ne sais 
que faire : nous apportons tant de joie et nous recevons tant en 
retour. Il faut nous seconder, il faut m’aider. Nous ne pouvons 
pas laisser ces personnes qui, certes, reçoivent les visites de 
leurs proches, mais restent sans contact avec notre religion. 
Proposez votre aide à un des membres de l’équipe des Visiteurs.

N’AYEZ PAS PEUR !  VOUS EN ETES TOUS CAPABLES !
AUJOURD’HUI VOUS POUVEZ ETRE “VISITEURS”… 
L’ANNEE PROCHAINE VOUS SEREZ PEUT-ETRE “VISI-
TÉS”.

Jean Mosselmans

Seigneur Jésus, Bon Pasteur,
Tu as rendu témoignage

à la vérité
au prix de ta vie.

Donne-nous d’être à notre tour
de vrais témoins de ton amour

au cœur de nos trois communautés.

Envoie l’Esprit de Vérité promis
sur nos familles, nos paroisses

Pacem In Terris, Christ-Roi 
et Saints Pierre et Paul.

Qu’il témoigne en nos cœurs et
nous rende féconds et persévérants

dans les œuvres du Père.
Accorde-nous des animateurs 

et assistants pastoraux
heureux et rayonnants.

Affermis-les dans la grâce 
de leur mission.

Qu’ils puissent nous communiquer
la vie et l’amour de ton Cœur.

Prière proposée en ce début d’année pas-
torale, alors que nous songeons à étoffer 
l’Equipe Pastorale d’Unité.

(Texte inspiré d’une brochure du Centre 
National des Vocations)

                                                                                                      
Daniel Deschrijvere
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Les évêques de 
Belgique viennent de 

publier une nouvelle lettre 
concernant les sacrements 

d’initiation. Toutes les personnes 
qui collaborent à la catéchèse sur le terrain sont 
invitées à réfléchir à un renouveau de la pastorale 
des sacrements de l’initiation chrétienne, à savoir 
le baptême, la confirmation et l’eucharistie. Cette 
pastorale ne semble effectivement plus tout à fait 
répondre aux besoins d’aujourd’hui.

Nul ne peut le nier : le contexte ecclésial et culturel a 
fondamentalement changé ces dernières décennies. Il 
a même tellement changé que devenir, être et rester 
chrétien ne va plus du tout de soi. Aujourd’hui, 
pour reprendre une formule de Tertullien, “on ne 
naît pas chrétien, on le devient”, souvent au terme 
d’un cheminement personnel. Un fameux défi pour 
l’Eglise, dont la première mission, faut-il le rappeler, 
est de “faire connaître à tous l’amour de Dieu, les 
inviter à l’accueillir, leur apprendre à y répondre par 
toute leur vie”.
Voilà pourquoi nos évêques insistent, depuis 
quelques années, sur la nécessité d’une réorientation 
de la pratique catéchétique, celle-ci ne répondant 
plus tout à fait aux besoins actuels. C’est en tout cas 
ce que constatent les auteurs d’un document intitulé 
“Les sacrements de l’initiation chrétienne pour les 
enfants et les jeunes d’aujourd’hui – Orientations 
pour un renouveau missionnaire”. “Reconnaissons-
le”, écrivent-ils, “les célébrations du baptême, de 
la confirmation et de la première communion – 
généralement très belles – sont souvent vécues comme 
des moments isolés avec peu d’impact sur la vie 
concrète, et non comme des étapes sur un chemin de 
foi personnelle.” Or, devenir un chrétien requiert un 
processus d’initiation, qui demande nécessairement 
du temps et de la patience.

Un tout indissociable
Fruit d’un groupe de travail constitué notamment des 
quatre évêques belges référendaires pour la catéchèse 
et pour la liturgie (*), et de quatre collaborateurs 
représentant les commissions interdiocésaines pour 
la liturgie et la catéchèse (**), ce texte commence 
par rappeler que les trois sacrements de l’initiation 
chrétienne forment un tout indissociable. “Par le 
baptême commence la vie nouvelle en Christ. La 
confirmation la ratifie et la consolide. L’eucharistie 
accomplit l’initiation chrétienne et nourrit sans cesse 

la foi.” Ce dont nos contemporains semblent de moins 
en moins conscients. “Lors des contacts pastoraux”, 
poursuivent les auteurs, “il apparaît que les demandes 
ne correspondent pas toujours à ce que l’Eglise veut 
offrir par ces sacrements. Le baptême, la confirmation 
et la première communion sont alors davantage vus 
comme des rites de passage que comme de réels 
sacrements qui initient à la vie chrétienne.”
Conscients qu’en cette matière complexe, “il n’existe 
pas de solutions simples ou de stratégies évidentes 
qui feraient disparaître d’un coup toutes les questions 
et les difficultés”, les auteurs invitent donc toutes les 
personnes qui collaborent à la catéchèse sur le terrain 
à réagir à ce document et aux pistes qu’il contient, 
en faisant parvenir leurs propres expériences, leurs 
propositions et leurs suggestions aux responsables 
diocésains de la catéchèse. Ces contributions serviront 
à élaborer une politique cohérente en la matière, tant 
sur le plan diocésain qu’interdiocésain.

Hospitalité et clarté
Les auteurs du document ont bien sûr réfléchi à 
quelques pistes possibles. Parmi celles-ci : revenir 
à l’ordre originaire des sacrements (baptême, 
confirmation et eucharistie), afin de mieux en 
souligner la cohérence et l’unité, inviter les enfants et 
leurs parents à participer à la vie de la communauté 
ecclésiale, être davantage à l’écoute de leurs questions 
profondes et de leurs aspirations, proposer aux 
parents qui demandent le baptême pour leur enfant 
un parcours initiatique adapté, etc. Il y a, en tout 
cas, deux stratégies qu’il faut, selon eux, absolument 
éviter : l’adaptation à tout prix et le retour à des règles 
plus strictes en matière d’admission, qui sont tout 
aussi inefficaces l’une que l’autre. Ce qu’ils prônent, 
c’est une pastorale des sacrements qui allie hospitalité 
et clarté.

Pascal André

(*) Il s’agit de Mgr Guy Harpigny et de Mgr Patrick 
Hoogmartens, évêques référendaires pour la 
catéchèse, ainsi que de Mgr Jozef De Kesel et Mgr 
Jean-Luc Hudsyn, évêques référendaires pour la 
liturgie.
(**) Prof. Henri Derroitte (CIC), Abbé Patrick Willocq 
(CIPL), Abbé Joris Polfliet (ICLZ) et M. Stijn Van den 
Bossche (ICC).

Pistes pour un renouveau de la catéchèse

UP



7

2 ème  partie

Histoire d‘un bâtiment,
(l’une et l‘autre peu ordinaires) 

Un soir de 1970 le vent tourna… Différentes solutions envisa-
gées par le “Comité d’Action Paroissiale” furent toutes refusées 
tant par la paroisse St Jean Berckmans que par la commune. On 
en était là lorsqu’une rumeur fut évoquée lors d’une réunion 
de l’asbl: le terrain du rond-point serait à vendre. L’affaire fut 
conclue dans les huit jours… 
Une audace payante. Le conseil d’administration engagea l’asbl 
dans une entreprise dont le coût avoisinerait aujourd’hui le mil-
lion d’euros. Il fallait oser alors que les avoirs permettaient à 
peine de payer l’acompte pour l’achat du terrain. Le solde se 
finança grâce au culot de deux pa- 
roissiens qui lancèrent une tombola 
nationale dotée de lots importants 
(dont 5 voitures!). Simultanément  
de nombreux ménages consacrèrent 
une partie de leurs week-ends à col-
lecter dans les paroisses de Bruxelles 
du Brabant wallon et même plus loin 
encore. Cette tombola fut soutenue 
par toute la presse francophone tant 
et si bien qu’une multitude de dons 
vinrent de tout le pays. 
Octobre 1970. Sous l’égide d’un in-
génieur, membre de l’asbl, un pro-
jet fut minutieusement élaboré. Les 
contraintes, propres à chaque construction, mais particulières 
en l’occurence compte tenu de la spécificité de l’ouvrage, étaient 
multiples. Il fallait s’accorder sur ce que l’on voulait construire 
dans un volume limité par le gabarit des immeubles voisins. Il 
convenait, par exemple, à peine de voir la commune opposer 
son rejet, de respecter les normes urbanistiques, les disposi-
tions de sécurité imposées par le “Règlement Général pour la 
Protection du travail”, le bien connu RGPT, pour les salles des-
tinées au public. Et même une circulaire récente qui imposait 
un quota de places de parking. C’est ainsi qu’il a fallu prévoir 
le large couloir du rez-de-chaussée qui devait pouvoir livrer 
passage aux quelques voitures tolérées dans le jardin. Cette 
obligation fut rapidement rendue obsolète lors de l’acquisition 
du terrain débouchant Vinkenlaan. Les impératifs donnaient 
parfois lieu à sourire. Car s’était imposé le caractère polyvalent 
de la grande salle. Ce qui lui vaut d’être, à ma connaissance du 

moins, la seule chapelle de la 
chrétienté équipée d’un monte 
charge pour les casiers de bière…
Le 11 janvier 1971 le permis de bâtir 
fut accordé et, après des modifications 
du projet chaque fois acceptées,  l’entrepreneur 
commença les travaux de terrassement.
Le 12 décembre 1971 deux enfants posèrent la première pierre 
dans l’émotion générale. 
Un beau dimanche de l’été 1972, à la fin de ce qui fut la der- 

nière messe sous la tente, les partici-
pants furent invités à transporter leur 
chaise dans le nouveau bâtiment en 
un cortège improvisé. Les premières 
messes se célébrèrent sur la couche 
de béton  dans ce qui devint le Foyer; 
un délicieux parfum de ciment frais 
embaumait le local… Mieux encore, 
un premier mariage eut lieu dans la 
grande salle encore privée de toit… 
La météo se montra très collaborante!
Entre-temps l’équipe construction se 
constitua. Elle comptait quelques di-
zaines de paroissiens encore jeunes et 
vigoureux qui entreprirent la réalisa-

tion de tous les travaux de finition, portes, fenêtres, boiseries, 
électricité, chauffage, peinture etc. Cette équipe est aujourd’hui 
réduite à 4 membres, tous septuagénaires. Par la force (ou son 
manque…) des choses elle se limite maintenant à des travaux 
d’entretien. Un appel du pied est donc lancé à la génération 
suivante ! 
Le 14 janvier 1973 le bâtiment fut inauguré en grande pompe. 
Depuis, il a bénéficié de nombreux aménagements, pour le ren-
dre plus confortable et plus convivial. Les derniers en date étant 
la nouvelle bibliothèque, la terrasse et sa toiture. Mais il vieillit 
lui aussi et demande d’être respecté, ce qui hélas n’est pas tou-
jours le cas. Vous qui poussez sa porte, soyez  heureux dans ce 
que vous y vivrez. 
             

Claude Eugene

L’auteur a largement utilisé la brochure “Beauval 2008 - 1968” 
réalisée par Anne et Willy De Roo à l’occasion des 40 ans de 
Pacem in Terris, ainsi que les précieuses notes que Victor Julé-
mont lui a confiées en vue de la rédaction de cet article.

(Pour voir le reportage photo en ligne, cliquez ICI      )     

http://pit68.fr.fo/Reportages/main.php?cmd=album&var1=b-Pitblad-oct-13%2Fhistoire-batiment-oct13/
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Plein de(s)sens

Il y a quelques bulletins 
déjà, je vous avais fait 

découvrir ce que nous 
mettions à la disposition de nos 

élèves comme sujets de réflexion au 
sein de notre école.
C’est dans le cadre de notre pastorale scolaire, dont je 
suis responsable, que je vous ferai encore découvrir, à 
titre d’informations, d’autres initiatives…
En ce début d’année scolaire, la Commission 
Interdiocésaine de Pastorale Scolaire, la CIPS,  nous 
envoie la première affiche de pastorale 2013-2014.
Et voici ce qu’elle nous nous enseigne…
                                                                                           

Daniel Deschrijvere

« Temps propice aux contemplations, les vacances 
s’achèvent. Nous rejoignons l’école avec dans les 
yeux des images, des paysages et des visages. La 
contemplation éveille la sensibilité, nous offre des 
signes qui éclairent la route.
Si nos yeux sont des fenêtres sur le monde et sur l’au-
delà du monde, ils sont aussi les fenêtres du cœur. Ils 
reflètent nos émotions. S’il y a des regards qui tuent, 
il y en a qui sauvent ou font exister.
Quelle puissance donc dans le regard ! A moins que 
nous l’ayons émoussé, à force de nous en mettre plein 
la vue ou de nous voiler la face. »
                                                                                          

Pour la CIPS
                                                                 Myriam Gesché 

« La lampe du corps, c’est l’œil. Si donc ton œil est 
sain, ton corps tout entier sera dans la lumière. Mais 
si ton œil est malade, ton corps tout entier sera dans 
les ténèbres. »

                                                                             Mt 2, -23

« Plein de(s) sens », ce slogan qui joue avec les 
différentes acceptions du mot « sens » signe cette série 
d’affiches. Par nos cinq sens, nous entrons en relation 
avec le monde et avec les autres. Ils nous permettent de 
goûter la saveur de la vie et font de nous des chercheurs 
de sens. Ce sens n’est pas toujours immédiatement 
accessible. A nous d’aiguiser notre sensibilité pour le 
percevoir, le faire surgir et le partager.
Un « trop plein » de sens nous égare ou sert parfois 
de refuge pour fuir les questions fondamentales de 
l’existence et des relations authentiques avec les 

autres. On s’en met alors plein la vue, on hausse les 
décibels à s’en faire crever les tympans, on pimente 
la vie au point de perdre la saveur naturelle des 
bonheurs simples. Jouir devient user du plaisir des 
sens pour posséder sans limites. Que signifie alors 
jouir de la vie ?

Le Christ manifeste une sensibilité exceptionnelle. 
Rien ne lui échappe. Ses sens en éveil lui font percevoir 
la présence la plus discrète et lui font deviner ce qui 
habite le cœur de ceux qu’il rencontre. Il se laisse 
toucher par ce qu’ils vivent et éprouvent. L’Evangile 
invite à prêter l’oreille, à voir avec le cœur et à être 
le sel de la terre. Pourquoi ne pas découvrir tous les 
parfums d’Evangile comme un bouquet offert pour 
savourer la vie ?

Les affiches qu’ils proposent aux enseignants et 
responsables de la pastorale scolaire ont «été réalisées 
avec talent par les élèves de 7ème publicité de l’Institut 
Marie-Thérèse de Liège, guidés par leurs professeurs.

La Commission Interdiocésaine de Pastorale 
Scolaire (CIPS) espère, avec les pistes d’animation 
qui les accompagnent qu’elles inspireront différentes 
initiatives dans les écoles.
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Dernières nouvelles de Yasa Bonga

Cécile Van Geert était parmi nous

Ce dimanche 1er septembre 2013, nous avions invité 
Cécile à nous partager les nouvelles de Yasa-Bon-

ga. La Parole du jour était, comme toujours, une réalité 
que nous avons pu vivre : Ben Sirac le Sage nous a rap-
pelé que l’idéal du sage est une oreille qui écoute, qui 
accueille tout ce que l’autre peut nous partager. Et Jésus 
nous a provoqué à la conversion : enlève de ta conduite 
tous les gestes qui attirent vers toi. Au contraire, invite 
celui qui ne te rendra rien, ne garde pas pour toi ce que 
Dieu t’a donné gratuitement pour les autres. Le climat 
était donc idéal pour accueillir le partage des joies et 
des peines de nos amis de Yasa-Bonga. Voici quelques 
données récoltées au cours de l’homélie de Cécile :
Pour l’Institut technique médical, l’année scolaire s’est 
terminée avec 92% de réussite. Nos dix finalistes ont 
remporté leur diplôme d’infirmière A2 après l’épreuve 
du jury. L’entente de l’équipe professorale a été parfaite 
et chacun a du s’investir à fond car les connaissances 
de base de nos apprenants doivent être totalement refa-
çonnées avant de pouvoir édifier les connaissances mé-
dicales. Le problème le plus important résulte des exi-
gences du Ministère provincial de la Santé qui impose 
une telle charge aux parents qu’il leur devient difficile 
d’assurer les frais d’internat et la contribution au paie-
ment des professeurs. Jusqu’à présent, l’intervention 
de l’Etat dans le versement des salaires est nulle pour 
tout le personnel de l’ITM, tant le préfet que les profes-
seurs et le personnel d’entretien et de l’internat. Toute 
la charge repose sur les intervenants extérieurs et vous 
en avez porté plus de 10 %. Je vous assure que nous 
ne cessons pas de relancer les démarches pour la prise 
en charge du personnel par la Fonction publique, mais 
l’obstacle n’est pas encore franchi. Il y a quinze ans d’ici, 
le coût annuel d’un élève était de 300 € ; actuellement, 
il atteint 975 €.
La grande nouvelle est sans doute le projet de passer 
du niveau d’enseignement A2 vers le graduat ou niveau 
A1. En effet, la tendance actuelle du Ministère de la 
Santé est d’imposer au poste  de chef de service des 
diplômés A1. A ce jour, leur formation pratique est in-
férieure à la riche expérience de nos anciens diplômés 
A2. Les démarches d’ouverture du niveau supérieur 
viennent de commencer auprès des autorités compé-
tentes. Le diocèse est vraiment partie prenante de cette 
évolution. Je n’ose pas encore trop penser à l’effort que 
cela va représenter !!!
Quelques-uns parmi vous ont appris qu’un de nos 
médecins a eu l’opportunité de réaliser un séjour 
d’observation d’un mois au service de gynécologie-

obstétrique de l’hôpital St 
Pierre de Bruxelles. Grâce 
à Donald, Jacqueline, Josiane 
et Georgy, il a été très touché 
de vivre le lien important qui relie la 
Communauté de Beauval à celle de Yasa-Bonga. Il 
a promis de venir partager avec notre assemblée lors 
d’un prochain séjour.
Quant à l’hôpital, il partage les malades avec les deux 
centres hospitaliers de Mokamo et de Kitoy, mais 
l’attraction pour Yasa reste bien sûr la compétence 
de ses médecins spécialisés en chirurgie, cardiologie 
et échographie. C’est le point focal également pour la  
lutte contre les petits poids de naissance, la prévention 
et la lutte contre le SIDA, le soutien à tous les jeunes 
diabétiques dont le nombre ne fait qu’augmenter.
Grâce à l’animateur communautaire de la Zone de san-
té, le projet de sécurité alimentaire continue toutes ses 
activités : l’orientation des cultures productives de pro-
téines comme l’arachide, le pois voandzou, le haricot, 
le développement des étangs communautaires dont la 
production permet à certaines aires de santé, plus dy-
namiques que d’autres, d’acheter de quoi construire la 
maison de l’accoucheuse du Centre de santé ou du ma-
tériel d’équipement comme tables, chaises, etc.
Et Cécile de conclure : Nous évoluons dans un monde à 
deux vitesses ; ici, l’on se dit : Il faudrait bien renouveler 
le salon et là-bas, on est tout heureux de fabriquer une 
table et deux chaises ! L’essentiel n’est-il pas de permet-
tre à chacun de se mettre debout ? Votre intervention 
peut vous sembler être une goutte d’eau dans l’océan 
de nos besoins, mais elle permet de former des jeunes  
responsables, capables d’intervenir dans la société 
pour devenir point focal de développement, tant dans 
le domaine préventif que curatif. Merci de nous tenir 
la main dans ces jours très difficiles, autant pour vous 
que pour nous. Nous avons besoin de vous et je sais 
que le 19 septembre, votre cœur va repartir avec moi 
vers Yasa-Bonga.
Pour conclure, un tout grand merci aux personnes 
présentes lors de la célébration du 1er septembre. 
L’accueil et la générosité dont ils ont fait preuve (380€ 
récoltés pour notre petite assemblée) fait vraiment 
chaud au cœur et nous encourage à poursuivre notre 
jumelage.

       
                       L’équipe Yasa-Bonga



10 La belle chose que le théâtre

La marche Nordique   

Voici 33 ans passés, 
les animatrices de 

“l’Action Jeunes Femmes”, 
une section aujourd’hui 

disparue de Vie Féminine, se mirent 
en tête d’associer l’après-midi, qui traditionnellement 
réunissait les enfants et leur famille pour fêter 
St.Nicolas, à un spectacle théâtral. Rien de bien 
nouveau estimerez-vous, sauf que ce seront des 
enfants qui en deviendront les acteurs. Le projet ne 
pouvait que réjouir Patricia Croquet; fraîchement 
débarquée à Beauval, nantie au surplus d’un diplôme 
de théâtre destiné aux enfants délivré par une école 
anglaise. L’affaire ne traîna pas car, non contente de 
rallier cette idée, elle se lança l’année suivante dans la 
création d’une section de théâtre adultes. La troupe 
prit plus tard le nom de “Autre Chose”. Ainsi, fait 
unique dans la périphérie, depuis lors, chaque année, 
petits et grands acteurs présentent chacun leur 
spectacle dans la grande salle du bâtiment. 

Dès la reprise de septembre les répétitions des deux 
groupes ont commencé. Le théâtre des enfants 
s’immergera dans l’univers merveilleux des contes. 
Chaque année, le public familial venu encourager 
les siens en retire un sentiment où se confondent 
étonnement et bien être. A coup sûr, la qualité ne 
ratera pas son rendez-vous, car les animatrices, 
Patricia, Isabelle et Anne-Hélène manient en 
virtuoses le mot “féérie”. Parlez-en autour de vous 

et bloquez les dates du samedi soir 16 novembre ou 
l’après-midi du 17 novembre 2013. A propos de cette 
dernière représentation, il se pourrait, sait-on jamais, 
que la Grand Saint y fasse une furtive apparition. 
Nous donnons cette nouvelle en primeur sous réserve 
cependant d’une confirmation de son service de 
presse…

Ce n’est pas sans une certaine fierté que “Autre 
Chose”, notre section adultes du théâtre local, met en 
chantier son 31ème spectacle. La troupe présentera en 
première mondiale, excusez du peu, une pièce écrite 
par l’un de ses acteurs. Yoann Declercq a imaginé de 
mettre en situation réelle, en les intégrant dans des 
tranches de vies, les héros de quelques chansons.  A la 
seule lecture du texte, le résultat fascine et donne aux 
œuvres une dimension très particulière. Il permet 
aussi de mêler les jeux, de cerner les personnages 
souvent très typés. On y chantera aussi, sujet oblige; 
une nouveauté que nous n’avons pas encore abordée. 
La mise en scène sera assurée conjointement par 
l’auteur et Patricia Croquet qui signe ainsi son 
grand retour dans le théâtre adultes. Les spectacles 
se donneront les 23, 27, 28 et  29  mars 2014. Nous 
aurons l’occasion de vous en donner des nouvelles 
dans l’un ou l’autre des prochains bulletins. 

       
                      Le théâtre

La marche nordique qui se 
pratique en plein air est  

assez récente en Belgique. C’est 
un sport complet qui peut être 

pratiqué à tout âge et en toute saison.
Il est très populaire en Scandinavie , en Finlande (le pays 
d’origine de ce sport) il y a déjà des millions d’adeptes.
La marche nordique a débuté dans ce pays comme en-
trainement d’été pour le ski de fond.
Ce sport consiste en une marche plus ou moins accélé-
rée avec des bâtons de marche appelés «  poles ».
Les bâtons de marche nordique ( à ne pas confondre 
avec le bâton de marche classique) doivent être adaptés 
à la taille du marcheur. Une façon de calculer la taille du 
bâton est de multiplier la taille du marcheur par 0,68. 
Une séance de marche nordique dure généralement de 
une à deux heures de marche, précédée d’échauffements 
et suivie d’étirements.

Le plus souvent pratiquée en groupe, la marche nor-
dique développe les relations sociales.
Elle permet d’améliorer la respiration, et de tonifier la 
chaîne musculaire de l’ensemble du corps : épaules, 
pectoraux, abdominaux, bras, dos, cuisses et jambes .
Du point de vue énergétique, la marche nordique per-
met de brûler en moyenne 400 calories par heure contre 
280 calories pour la marche normale. Elle est donc 40 à 
50% plus efficace que la randonnée pédestre. Comme 
elle réduit les charges sur les articulations du dos, des 
genoux, chevilles et des pieds, elle est plus douce que 
le jogging et provoque moins de douleurs articulaires.

Hélène Potier 

(Pour voir le reportage photo en ligne, cliquez ICI )

http://pit68.fr.fo/Reportages/main.php?cmd=album&var1=b-Pitblad-oct-13%2Fmarche-nordique-oct13/


11Râlons … 
   …mais aussi Alleluia
 La ville de Vilvoorde (oui, c’est une ville) demande plus de subsides car la 

population étrangère augmente et cela coûte cher. Saviez- vous qu’un jeune sur 
huit n’y a pas de travail et que 17,78% ont moins de 25ans.

 Le pape François a nommé Pietro Parolin (58 ans) comme secrétaire d’état (premier 
ministre chez nous). Il devra s’attaquer à la réforme de la curie ainsi qu’aux finances du Vatican.

 Des démarches seront effectuées pour que le cardinal Cardyn  puisse obtenir le titre de « bienheureux » 
puis de « saint ».

 Le tram à Beauval. Certaines personnes m’ont demandé des informations concernant ce fameux tram 
qui devrait rouler en 2020. Une rencontre citoyenne a eu lieu le jeudi 5 septembre devant le snack en 
face du petit Carrefour Av. Ste Anne. Plus de 50 personnes s’étaient rassemblées mais aucun officiel 
n’était présent, c’était une initiative privée qu’il faut applaudir. Qu’en est-il exactement ? Quatre tracés 
sont proposés dont un traversera tout Beauval pour atteindre l’av. Ste Anne et suivre celle-ci jusqu’à 
l’UZ Jette. Deux autres en sont des variantes. Le quatrième, proposé par « De Lijn » part de l’UZ, suit le 
ring, passe par le futur nouveau stade de football, passe par des zones non habitées, traverse le pont de 
Vilvoorde (il ne faut pas en construire un nouveau), arrive à gare de Vilvoorde, va vers le futur centre 
commercial « U place » pour arriver à l’aérodrome de Zaventem et de poursuivre sa route vers d’autres 
lieux. Les organisateurs ont promis d’avertir les riverains de la date du conseil communal où le projet 
sera débattu. Ce sera un débat public où l’on pourra contester. La population aurait dû être avertie entre 
décembre 2011 et janvier 2012 mais ce fut le silence complet. On peut introduire un recours à l’hôtel de 
ville endéans les deux mois après le vote du projet. 

 Vendredi 6 septembre : inauguration du Pitblad sur internet ainsi que la parution du journal new 
look. Gilbert en a profité pour remercier tous ceux qui depuis 1968 se sont dévoués pour faire paraître 
ce journal. La nouvelle version veut élargir le cercle des lecteurs. Le verre de l’amitié (plusieurs) fut 
accompagné d’amuses gueules froids et chauds. Ce fut une belle soirée.

 Le nouveau secrétaire d’état du St Siège, Mgr Pietro Parolin, aurait dit « le célibat des prêtres n’est pas un 
dogme ». Même Mgr Léonard admet qu’un débat est possible. Tous deux ont parlé de la possibilité aux 
hommes mariés de devenir prêtre comme les popes et pasteurs convertis et non aux prêtres de se marier 
ce qui fait une énorme différence.

 Le pape François veut des évêques humbles : «  ne soyez pas obsédés par l’envie d’obtenir un plus beau 
diocèse, car l’esprit carriériste est un véritable cancer ».

 Dimanche 22/09 c’est la rentrée des unités scoutes. Les louveteaux, très nombreux, ont assisté à la messe. 
Marc a basé celle-ci sur la loi scoute, qui était projetée et récitée. Il a tiré un parallèle entre la loi et certains 
passages de l’évangile. Jésus est notre éclaireur qu’il faut suivre. Ce fut une messe tout à fait adaptée aux 
louveteaux. Après cela tout le monde s’est rassemblé au jardin pour les passages.

Pitou

Humeur
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Livre 

épinglé

Immortelle randonnée
Jean-Christophe Rufin

En son absence, la bibliothécaire me réserva ce livre. 
Je n’hésitai guère confiant à la fois dans son choix 

tout autant que dans la notoriété de l’auteur. Dès lors 
il ne me vint pas l’idée de m’attarder sur la couverture. 
Plus tard, quand j’en commençai la lecture, je décou-
vris l’ajout que l’éditeur crut opportun d’ajouter au titre. 
Comme pour se prémunir de la réaction d’un lecteur qui 
eut pu lui reprocher de ne pas l’avoir fait. Aussi précisa-
t-il en utilisant une typographie plus pâle :”Compostelle 
malgré moi”. Je déchantai quelque peu redoutant une 
relation d’un voyage consécutif à un pari né d’une soirée 
trop arrosée. Allons, l’éditeur va nous repasser un plat 
qui va sentir le réchauffé. En parcourant la table des 
matières j’eus cependant l’intuition que ce livre allait  
me réserver quelques surprises. 

L’auteur articule bien évidemment son récit sur l’un des 
chemins du pèlerinage de Compostelle, en l’occurrence 
le “Camino del Norte”, peu fréquenté, qui relie Hendaye 
à St. Jacques. Il va le parcourir à pieds. Au fil des jours 
il en fera un indispensable compagnon, voire parfois le 
complice d’un état d’esprit qui évoluera selon les cir- 
constances. A des moments clefs, lorsque le physique 
atteint certaines limites, les rencontres, mais surtout la 
nature, tantôt intacte, tantôt malmenée par l’homme, 
vont dans son évolution mentale occuper une place 
prépondérante. Mais au fait, pourquoi donc prit-il  
cette décision, déraisonnable à son âge, de se lancer dans  
cette pérégrination de plus de 800 kilomètres ? 

Comme la plupart des “Jacquets”, l’auteur savait qu’il 
vivrait une expérience dont il ne sortirait pas indemne. 
Aussi accepta-t-il de se livrer tout entier à l’alchimie du 

temps que va lui imposer 
le Chemin. Les semaines 
de marche lui permettront 
à loisir de parfois pousser 
l’introspection dans de lointains re-
tranchements. Car s’il devait s’attendre à faire 
face à la question que ne manquera pas de lui poser l’un 
ou l’autre incrédule se demandant ce qu’il allait faire 
là-bas (en supposant bien sûr que ce gars doit avoir un 
sérieux problème…) il n’aura d’autre réponse à proposer  
que “c’est mon rêve”. Alors le “Camino” deviendrait-
il le dernier refuge pour la part de rêve subsistant en 
l’homme? 

Jean-Christophe Rufin ne s’en alla pas sur la route revê-
tu de son bel habit d’Immortel qu’il revêt à l’Académie 
Française.; loin s’en faut. Il devint un “Jacquet” dès 
l’instant où le premier cachet lui fut apposé sur le 
“Crédenciale”, ce  document cher aux pèlerins attestant 
leur passage aux étapes obligées. Mais il jettera aux or-
ties tout ce qui ne touche pas à l’essentiel. Il l’écrira avec 
une touchante simplicité. 

Un livre qui fait du bien et démystifie quelque peu 
l’idéalisme trop marqué dans ce genre de récits. Ses 
courts chapitres ne laissent aucun répit au lecteur pressé 
d’en découvrir le suivant. Et quelle parfaite maîtrise de 
la langue qui donne aux propos une saveur particu-
lière tout comme ses phrases pimentées qui apportent 
couleur et chaleur. Ne manquez donc pas d’emprunter  
le “Camino” avec ce bel écrivain; son compagnonnage  
vous procurera un plaisir intense.
       
                                 Claude  Eugène

Dans le jardin de nos livres sous la référence 843 RU 458 

Le saviez-vous? Le “Camino” fut déjà foulé par quelques 
beauvalois. Huit cyclistes  relièrent en quatre vacances 
d’été  Meung-sur-Loire à la cité de St. Jacques. Et pré-
cédemment un autre, qui avait émigré dans le pays 
liégeois, scella, son mariage par un voyage de noces à 
pieds et donc de longue durée entre Vézelay et Compos-
telle. Comme on s’en doutait un peu, le duo devint trio 
quelques mois plus tard…  



14 Nos prochaines soirées littéraires

La bibliothèque vous invite
le vendredi 11 octobre 2013 à 20h00

Henri Lederhandler

Enfant des Marolles, un de ces juifs cachés durant la guerre
Sino-belgo-juif

Il nous raconte ses tribulations en Chine
         Un parcours improbable et atypique



Bulles

Des jeunes 
talents 

qui ne demandent
qu’à éclore... 

Mais des acteurs déjà 
qui vont vous 

étonner...
Vous les applaudirez 

dans un spectacle 
féerique à l’occasion de la 

Fête de Saint Nicolas. 
Le samedi 16 novembre 

en soirée, ou le dimanche  
17 novembre 
l’après-midi.

Dans la grande salle 
de Pacem in Terris. 

 
Une idée… 

Une démarche sympa…
Dans une ambiance PIT…

Les  Petits  Déjeuners  OXFAM
 

Et cette année, une nouveauté: le rapprochement 
avec l’agriculture paysanne du Nord. Le saviez-

vous? Rien qu’en Belgique nous perdons en moyenne 
3,4% d’exploitations agricoles par an, soit rien qu’en 

2011, 3326 unités. 

Des prix doux…doux…  
Enfants - 12 ans: 2,5 euros Adultes: 3,5 euros 

Suppl. fromage: 1,5 euros 

OU   et  QUAND ???? 

A Pacem in Terris: samedi 12 octobre de 8h30 à 11h30 

Et dans les environs du PIT aux mêmes heures, 
dimanche 13 octobre:

-Lycée Maria Assumpta,    
-Ferme Nos Pilifs

(Infos: 02/268.47.07 – terresolidaire@swing.be )
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Brassicole 2013
 Bonjour à tous, la DreamPit organise  

sa 13ème brassicole le samedi 30 novembre 2013 au Pit

Réservez dès à présent la date dans votre agenda.

Renseignements sur  
www.brassicole.be & dans le prochain bulletin.

http://www.brassicole.be


16  77  Beauval : c’ est la rentrée !

Dimanche 22 septem-
bre, 9h du mat : on 

s’active sur le rond-point. 
Des chefs mangent à la hâte 

un croissant en parcourant leur 
jeu. Au Foyer, les Pionniers déjeunent pour la der- 
nière fois ensemble.
 Le couloir arbore des montagnes d’affaires perdues 
après les camps.
9h45 : Les parents et les animés affluent en vélo, 
journée sans voitures oblige. Quelqu’un s’extasie 
devant le nombre de bicyclettes et des photos sont 
prises pour prouver à la commune que nos jeunes, 
oui, ils auraient bien besoin d’un parking à vélos 
sur le nouveau rond-point. 
10h00 : L’excitation est à son comble, les retrou-
vailles chaleureuses. L’heure est à la réflexion :
 une animation adaptée pour les baladins au jardin, 
la messe dominicale pour les loups et une réflexion 
sur le bien et le mal pour les ainés au Foyer, docu-
mentaire à l’appui.
11h30 : Le jardin est pris d’assaut par des couleurs 
bleues (baladins), vertes (loups), bleu roi (éclaireurs), 
rouge vif (pionniers) et … rose (la route).  

200 animés et presque 30 animateurs, ça prend de 
la place ! Le temps est aux passages. D’abord les 
adieux : MERCI aux chefs qui nous quittent : Akita, 
Caouane, Chinkara, Christopher, Corsac, Dibatag, 
Kiang, Pajero, Panda et Zorro. Certains ont été au 
service du scoutisme pendant des années, cela mé-
rite une mention dans notre PITblad. Ensuite les 
passages des sections et des nouveaux staffs, dont 
la nouvelle équipe d’unité : Souslik (Sophie Van 
Stratum), Christelle Brion et Renardeau (Olivier 
Sputael). Après le pique-nique, tout le monde va 
s’égailler dans son coin, pour se retrouver autour 
d’un drink hyper sympathique à 17h00.
Sous ce soleil d’automne, nous voilà donc repartis  
pour une année pleine d’aventures… 

“Fouine curieuse” reporter pour la 77

Photographie : Quetzal/Sixtine Vantongelen

(Pour voir le reportage photo en ligne, cliquez ICI )

www.77beauval.net

http://pit68.fr.fo/Reportages/main.php?cmd=album&var1=b-Pitblad-oct-13%2Frentree-scouts-oct13/
http://www.77beauval.net/


17Enéo - Vie Féminine
mouvement social des aînés

Chers amies et amis,

Nous vous attendons tous et toutes, avec joie, à nos prochaines conférences.

Le jeudi 3 octobre à 14h.  Jean-Paul NACHTERGAL nous offrira une vidéoprojection :

« Palestine aujourd’hui » 

Bethléem, Nazareth, Jéricho, le désert de Judée, Césarée et bien sûr Jérusalem. Tant de lieux qui sonnent à 
nos oreilles de chrétiens et nous rappellent des récits des évangiles, des paraboles et des voyages du Christ. 
Mais, mis à part les images de notre enfance, pour beaucoup d’entre nous il est difficile de les situer. Aussi 
c’est plein d’entrain et d’esprit de découverte qu’en ce 2 avril 2013, à l’initiative de l’unité pastorale de Laeken-
Est, une trentaine d’explorateurs se retrouvaient à l’aéroport de Zaventem pour partir à la découverte de ce 
pays où coulent le lait et le miel………..  Mais qu’allaient-ils découvrir ? 

Le jeudi 7 novembre à 14h. le Dr Jean MOENS  nous présentera sa réflexion sur les

« Droits des patients et soins palliatifs »

L’exposé abordera les thèmes suivants : don d’organes, don de son corps à la science, droits du patient, soins 
palliatifs et euthanasie. 
La grande majorité des seniors souhaite terminer sa vie à la maison, dans son environnement familier, c’est 
possible, les aides à domicile sont efficaces et de mieux en mieux structurées.
Mais il y a des limites et dans certaines situations de maladie, quand s’annonce la fin de vie et que les soins 
courants ne sont plus suffisants, le recours à un service de médecine palliative devient nécessaire. Mais 
lorsqu’il y a perte de toute dignité humaine, l’euthanasie est-elle une solution envisageable ?

Pour Vie Féminine.     Pour  Enéo
M. Terryn, M. Gérard     A. Van Hout, Fr. Jacobs, M Schoonjans

Ce  que  vous  avez  manqué.
De  Moscou à St Petersbourg au fil de l’eau.

Chantal Maréchal nous a  partagé les aspects les plus spectaculaires et les plus touchants de son récent voy-
age en Russie.
On a découvert des aspects insoupçonnés de Moscou, des couloirs de métro féeriques, dont on pourrait 
rêver chez nous !
Des basiliques à n’en plus finir avec des ors somptueux, des icônes, des lustres, des vitraux sans pareil. 
Des petites villes le long de la Moskova, de la Volga et de la Neva où les habitants redéploient, rénovent les 
splendeurs du passé, pour les faire découvrir aux touristes.
On a assisté à des danses, des chants qui vous font vibrer, avec une telle recherche de la beauté. Chantal a 
fait là un travail extraordinaire, avec des techniques des plus savantes. Images et sons s’harmonisaient à 
merveille. Nous avons passé une après-midi inoubliable. 

          Marcelle Terryn(Pour voir le reportage photo en ligne, cliquez ICI )

http://pit68.fr.fo/Reportages/main.php?cmd=album&var1=b-Pitblad-oct-13%2Fvoyage-Russie-oct13/


18 Mens sane in corpore sano
(Un esprit sain dans un 

corps sain pour ceux qui 
n’ont pas fait leurs latines )

Nombreuses sont les personnes 
qui , tous les dimanches (ou presque) observent 
la présence d’individus bizarrement accoutrés : 
casque , lunettes de protection , maillot seyant , 
pantalon ou short moulant laissant deviner une ... 
musculature généreuse et bien dessinée ; fièrement 
postés devant le PIT, à côté de leur monture : vous 
avez deviné : ce sont des CYCLISTES !

Et oui, le foyer « pacem 
in terris » peut se vanter 
d’avoir en son sein des 
sportifs de haut niveau. 
En l’occurrence, les 
cyclistes précités, ou 
devrais-je dire , les VTT-
istes dont le nom ne laisse 
aucun doute quant à leur 
état d’esprit : « les CRAZY 
BIKERS » (Bon :certains 
puristes diront : « mens 
sane ? Le titre de l’article 
est-il judicieux ? Je leur 
répondrai ...rien). Nous sommes donc une petite 
dizaine à nous rencontrer régulièrement , mais , les 
plus assidus sont sans nul doute : Marc ( pas moi , 
un autre) et Thierry  ; on y retrouve aussi régulière-
ment (un autre) Marc , Eric , Alain , Bruno, Alex 
...etc ...et parfois Touta (quand il ne confond pas cy-
clisme et natation )...pour ne citer qu’eux .
Je dois avouer qu’étant un peu paresseux sur les 
bords ( et beaucoup au milieu), je ne participe 
qu’occasionnellement aux sorties dominicales 
des fous du guidon, mais ...quand on y est , c’est 
l’émerveillement à chaque fois : je ne me doutais 
pas qu’il puisse y avoir autant de verdures et de 
forêts aux alentours de Beauval !
Récemment , nous avons fait une chouette excur-
sion dans la forêt de Soignes à partir du domaine 
militaire de Duisburg : les hommes à vélo et les 
dames à pieds....
Le temps était avec nous : quelques rayons de soleil, 
mais pas trop , et pas de pluie .
Ce jour – là , c’était Alain qui était à la manoeuvre: 
nous , on l’appelle le St Bernard : toujours der-

rière pour voir s’il n’y a personne à la traîne ou si 
quelqu’un rencontre un problème . Mais ne vous y 
fiez pas : avec son 1,70m et ses 60 kg , même en 
étant pensionné, il nous bat tous ! Le plus rapide en 
côte , il reste sur son vélo là où beaucoup n’oseraient 
même pas s’aventurer à pieds !!!

Là n’est pas l’essentiel : ce qui compte , c’est le groupe : 
nous sommes solidaires en toutes circonstances :  
«  t’as oublié ta gourde ? Tiens voilà de l’eau » « t’as 
un creux ? Tiens , voilà un biscuit ».
Parfois , c’est le coup dur : pendant l’excursion , 
Jean-Paul est en superforme , tant et si bien qu’il dé-

raille (vous allez me dire 
que pour un « crazy biker 
» il ne peut en être autre-
ment)... ...non .. c’est pire : 
il a carrément CASSE sa 
chaîne !!!!
Tout le monde s’arrête 
.... Inquiets ? Non , car 
nous sommes solid-
aires comme je l’ai dit 
, et surtout parce que 
nous avons Thierry ; ha ! 
Thierry ; moi je l’appelle « 
Mac Gyver »:t’es en plein 

milieu de la forêt de Soignes et il a toujours tout ce 
qu’il faut sur lui.
On a donc mis pied à terre , et pendant que nous 
nous désaltérions et faisions des vannes dans le  
genre : «  Hé ! Jean-Paul , t ‘es DECHAINE 
aujourd’hui! »(l’expression ici prend tout son sens), 
Thierry  « Mac Gyver » avait réparé UNE CHAINE 
DE VELO !
Je pensais pas cela possible... et encore moins en 
ballade !

En moins de 5 minutes , on était déjà reparti : faut 
dire qu’il y avait un super pique-nique qui nous at-
tendait... tOn a vite récupéré les calories que nous 
avions dépensées pendant le petit trip de 40  km 
mais ça,  c’est une autre histoire...
Sur ce, salutations sportivo-gastronomiques !!!!

                                                                                                                                                      
                                        Marc K.



CONTACTS DANS LES  
DIFFERENTES EQUIPES

Antennes

A.S.B.L. DD Gilbert Amerlynck 02 269.26.95

Préparation au baptême NB Josiane Buxin 02 267 81 92
Préparation au mariage MS Prendre contact avec un des prêtres au plus tard 
  six mois avant la date souhaitée
Préparation de célébrations des funérailles
et accompagnement du deuil MS Jean Pire 02 251 49 93
Funérailles MS Jean Pire 02 251 49 93

Catéchèse première communion NB Pauline Borzykowsky 02 268 59 10
Catéchèse  dominicale NB Josiane Buxin 02 267 81 92 
Catéchèse de cheminement et de persévérance NB Josiane Buxin 02 267 81 92
Catéchèse 11-12 ans NB Marie-Eve Nachtergal 02 269 62 82
Catéchèse de confirmation  en unité pastorale.
Messe des familles DV Catherine Lefèbvre 02 261 03 80
Equipe liturgique  PB Jean Pire 02 251 49 93
Visiteurs PB Jean Pire 02 251 49 93
Groupe de prière (Meeuwenlaan) PB Michèle Gossaert 02 261.03.61
Chorale «Les Compagnons de Beauval» DV Danièle Vandezande 02 262.08.86
Chorale  «Les Etincelles» DV Catherine Lefèbvre 02 261 03 80

Bibliothèque DD Micheline Crokaert 02 267 86 52
Foyer Pacem in Terris :  • président DD Marc Janssens 02 267 27 46
 • co-président  Bernard François 02 267 58 38
 • local   02 267 37 22
Pitagora DD Gilbert Amerlynck 02 269 26 95
Construction et entretien DD Gilbert Amerlynck 02 269 26 95

Mouvements de jeunesse – Scouts NB en formation     
    
Yasa-Bonga – Terre Solidaire PB Donald Prager 02 267 88 52
Vie Féminine DV Andrée Van Hout 02 267 90 37
  Marcelle Gérard 02 267 86 68
ENEO DV Marcelle Terryn 02 267 25 56
Sapins verts DV Renée Godefroid 02 268 09 54
Amicale du mardi après-midi NB  
Yoga PB Micheline Crokaert 02 267 86 52

Théâtre «adultes» – troupe «Autre Chose» DD Patricia Croquet 02 267 91 92
Théâtre «enfants» – Fête de Saint Nicolas DV Patricia Croquet 02 267 91 92

Légende : les « antennes » sont les membres de l’équipe pastorale auxquels vous pouvez aussi vous adresser. 
Les initiales correspondent à :  MS: Marc Scheerens • DD: Daniel Deschrijvere • DV: Danièle Vandezande •  
NB : Nathalie Borremans • PB: Pol Breda
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http://agenda-pit68.fr.fo/webcal/month.php?year=2013&month=10
http://www.up-laeken-est.be/up.calendrier

